



El Imsero colabora en un proyecto del Instituto de Bienestar Social de Paraguay

Personas Adultas Mayores y Desarrollo Local

Asunción, Coronel Oviedo y Luque son algunas de las ciudades en las que, del 10 al 14 de noviembre de 2014, se ha desarrollado el proyecto *Personas Adultas Mayores y Desarrollo Local*, promovido por la Dirección de Adultos Mayores del Instituto de Bienestar Social (IBS) – organismo dependiente del Ministerio de Salud y Protección Social de Paraguay– y que ha contado con la participación de dos expertos españoles, Pilar Serrano Garijo, jefa del Departamento de Programación, Evaluación y Desarrollo de la Dirección General de Mayores y Atención Social del Ayuntamiento de Madrid, y José Carlos Fernández Arahetes, jefe de Servicio de Cooperación con Iberoamérica del Instituto de Mayores y Servicios Sociales (Imsero).

Texto | Redacción de Enlace Fotos | IBS

El proyecto, enmarcado en la convocatoria de Proyectos de la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica (Riicotec), cuya Comisión Permanente lo aprobó en noviembre de 2013, respondía a una de las prioridades sociales manifestadas por las autoridades del Gobierno de

Paraguay, que están trabajando en la creación y desarrollo de una infraestructura de servicios sociales que atienda las principales necesidades de las personas mayores.

Los expertos españoles, cuyo desplazamiento y estancia en Paraguay ha sido financia-

do por el Imsero, participaron durante una semana en distintas actividades cuyo objetivo general ha sido el de prestar la asistencia y capacitación necesaria para promover el desarrollo e implementación de políticas locales que favorezcan la mejora de la calidad y condiciones de vida de las personas adultas mayores de este país.



Pilar Serrano, del Ayuntamiento de Madrid, en uno de los momentos de trabajo en grupo.

En primer lugar, del 10 al 12 de noviembre, dirigieron e impartieron un taller sobre programas para personas mayores en el ámbito local y de metodología para su aplicación, en el que participaron más de una cincuenta de profesionales de municipios de todos los departamentos del país, personas que ya desarrollaban, o estaban en condiciones de hacerlo, tareas de planificación y gestión de programas dirigidos a personas mayores en municipios, comunas y ámbitos locales análogos.

Su inauguración corrió a cargo del ministro de Deportes paraguayo, Víctor Pecci, anfitrión del evento en las instalaciones de la Secretaría Nacional de Deportes (SND), y del director general del IBS, Eladio Gonzá-



Victor Pecci, ministro de Deportes, inauguró el evento. En la foto flanqueado por Eladio González (IBS), a su izquierda, y por José Carlos Fernández (Imserso).

“ Durante tres días, se impartió un taller en Asunción sobre programas para personas mayores en el ámbito local y su metodología de aplicación, en el que participaron más de una cincuentena de profesionales de todo el país ”

lez. En dicho acto, el ministro se felicitó por esta actividad y agradeció al gobierno español el apoyo brindado. *“Creemos que la salud está fuertemente ligada al deporte, por eso apoyamos este proyecto; y no solo lo apoyamos sino que también, desde la SND generamos un programa propio para los adultos mayores con actividades físicas que les resitúan en su estado físico y mental. Como SND vamos a apoyar siempre este tipo de eventos”*, señaló.

Los objetivos específicos más importantes de esta acción formativa han sido los de capacitar a los asistentes sobre los derechos de las personas adultas mayores y la implementación de los servicios sociales a ellas dirigidos; el suministrarles una metodología adecuada para conocer las principales necesidades que tienen los adultos mayores en ámbitos locales determinados, así como la determinación de los recursos personales, financieros y materiales de que disponen para la satisfacción de aquéllas.

Para lograrlo, se trataron de forma muy participativa temas como la situación del adulto mayor en Paraguay y en relación al contexto iberoamericano y mundial; el proceso de envejecimiento de la población mundial; las políticas y la organización de la protección de las personas mayores en España; las entidades locales en España y los servicios sociales en el ámbito local; los centros prestaciones y recursos municipales para adultos mayores activos y dependiente y los profesionales de los servicios sociales, así como la participación de los adultos mayores, del voluntariado y del tercer sector.

Un asunto fundamental que centró buena parte de las tres jornadas fue el de la *Teoría y práctica de la planificación de acciones sociales para personas mayores: investigación de base y estudio de necesidades, programación, implementación y evaluación*, planteado como una herramienta básica muy útil para poner en marcha servicios sociales en el ámbito local. El trabajo en grupos de los participantes hizo un repaso a la situación de las políticas de adultos mayores en Paraguay, de los retos y oportunidades existentes al respecto y estableció las principales líneas de acción y objetivos a establecer.

Petición de una Secretaría de Adultos Mayores

Los profesionales paraguayos aprovecharon la celebración del taller para elevar a la Presidencia de la República, a través del ministro de Salud y Protección Social, una petición para *“la creación de la Secretaría de las Personas Adultas Mayores; que implicaría, sobre todo, una independencia administrativa y operativa que facilitaría el logro del fin de salvaguardar los derechos de los adultos mayores”*.

La representación española, además de trasladar la información y documentación necesaria para la puesta en marcha de pro-

gramas dirigidos a este sector de población, principalmente desde las entidades locales, ha tratado de reforzar los mensajes sobre la importancia de una atención integral e inclusiva de las personas mayores, aportando la experiencia española en este terreno. Ello, sin perjuicio de considerar que cada país debe marcar su propio itinerario para ello.

Otra de las actividades realizadas por Pilar Serrano y José Carlos Fernández, que estuvieron permanentemente acompañados por responsables y personal de la Dirección de Adultos Mayores de Paraguay, fue el mantenimiento de una reunión de trabajo en la ciudad de Coronel Oviedo con representantes locales del Departamento de Caaguazú. En este encuentro se trataron, de forma resumida, los mismos contenidos del taller y los representantes españoles atendieron las preguntas e inquietudes manifestadas por los profesionales paraguayos.

Además, se efectuó la visita a dos Centros Residenciales de Personas Mayores, el *Hogar Juan Pablo II* de Coronel Oviedo y el

Hogar Gijón en Luque, en el transcurso de la cual los responsables de los mismos informaron a los expertos españoles y a sus acompañantes del IBS sobre las características, organización y tipología de residentes en ellos alojados.

Las acciones realizadas pusieron de manifiesto, entre otros aspectos: la existencia en Paraguay de necesidades de las personas mayores que deben ser atendidas de forma prioritaria; la conveniencia de establecer programas de atención específicos hacia este sector de población, sobre todo desde el ámbito local; la necesidad de establecer y consolidar un marco organizativo coordinado entre las autoridades centrales, los departamentos y las intendencias del país; la importancia de sensibilizar y concienciar a la población en general y a las personas mayores, en particular, para valorizar y empoderar a esta población vulnerable y evitar la discriminación por edad, y la necesidad de aumentar la financiación de las políticas destinadas a la atención de las personas mayores.

“*La representación española reiteró la importancia de una atención integral e inclusiva de las personas mayores y aportó la experiencia de España en este terreno*”



Profesionales paraguayos y expertos españoles compartieron tres jornadas de intenso trabajo.